
Buts annuels 2010-2011

Ce  plan d’activité 2010-2011 décrit les points que la FAE souhaite mettre en 
œuvre ou développer pour l’année à venir. Ce document connaît une nouvelle 
structure cette année, avec un objectif commun prioritaire, remettant dans un 
second  plan  les  objectifs  propres  à  chaque  dicastère.  

Le  principal  objectif  incombant  à  la  FAE  pour  l’année  2010-2011  est  bien 
évidemment  l’initiative  populaire  sur  les  bourses d’études, lancée par 
l’UNES en juillet 2010. La FAE a accepté dans ce cadre un quota initial de 5'500 
signatures à récolter. Or, la répartition nationale des signatures entre sections 
de l’UNES s’est  faite  en  prenant  en  compte  l’EPFL  et  la  HES-SO,  dont  les 
associations d’étudiant-e-s n’ont nullement une organisation comparable à la 
FAE et qui ne soutiendront le projet que superficiellement. Il faut que la FAE 
puisse  pallier  aux  faiblesses  de  ses  homologues  du  canton  et  prennent  la 
responsabilité  de  la  récolte  régionale,  soit  environ  11'000  signatures.  

Pour ce faire, la FAE doit impérativement mobiliser ses membres, et en 
particulier ses délégué-e-s derrière le projet,  multiplier les contacts 
avec toutes les associations partenaires (partis politiques, syndicats) 
et  soutenir  au  maximum  les  autres  associations  d’étudiant-e-s  du 
canton dans leur organisation et les efforts qu’ils pourraient faire pour 
la récolte de signature. En utilisant l’initiative comme but commun, la 
FAE  souhaite  également  relancer  une  structure  de  coordination 
vaudoise des associations étudiant-e-s, à l’instar de la « Plateforme 
étudiante vaudoise » que la FAE avait voulu créer par le passé.  

Samuel Beroud, co-président de la FAE
Léonore Porchet, co-présidente de la FAE



Politique cantonale et universitaire

Le Bureau pense qu'il est essentiel pour la FAE de suivre de près les questions 
de politique tant cantonale que nationale portant sur le monde universitaire. La 
FAE se doit d'être attentive aux lois (lul,  lahe)  et règlements régissant ce 
dernier.  A  ce  titre,  le  dicastère  « Politique  cantonale  et  universitaire »  doit 
veiller à répondre aux consultations concernant les lois cantonales liées à la 
formation.

Bourses d'études
La FAE doit engager toutes ses forces dans l'initiative sur les bourses d'études 
lancée par l'UNES en juillet 2010.  La FAE s'est engagée pour sa part à récolter 
11'500  signatures  d'ici  à  janvier  2012.  Ce  projet  ne  sera  réalisable  qu'en 
favorisant une collaboration active des différents dicastères de l'exécutif et des 
membres de l'AD. La FAE doit également veiller à obtenir des relais hors des 
murs de l'Unil. 

Enseignement, valorisation de l'engagement et coûts de la formation
D'autre part, le Bureau pense qu'il serait bien que la FAE se penche plus avant 
sur la question de la qualité de l'enseignement prodiguée par l'Université, en 
gardant une représentation régulière dans les commissions en lien avec cette 
problématique (commission de l'enseignement, ...). A ce titre, le dicastère de 
politique cantonale et universitaire se doit de valoriser les résultats de l'étude 
mandatée auprès d'une chercheuse pour connaître l'impact de Bologne sur les 
différentes facultés de l'Université de Lausanne. 
Le Bureau pense aussi qu'il serait pertinent de suivre de près l'élaboration du 
règlement général des études (RGE) en cours d'élaboration par un groupe de 
travail du conseil de l'Université, afin de contribuer à améliorer la qualité de 
l'accréditation ou de l'évaluation de l'enseignement.  

Un point sur lequel la FAE devra travailler cette année c’est la valorisation de 
l’engagement des étudiant-e-s. La FAE avait déjà présenté ce point dans les 
buts annuels de l’année dernière, cependant elle n’a pu avancer que peu dans 
ce  domaine.   La  FAE  doit  réfléchir  à  une  éventuelle  certification  et  à  la 
possibilité  pour  les  étudiant-e-s  engagé-e-s  dans  le  monde  associatif 
universitaire de prendre une année sabbatique, durant laquelle il/elle resterait 
immatriculée. Cependant, le délai pour terminer ses études serait bloqué.

La FAE a également à coeur de suivre le dossier portant sur les coûts cachés 
de la formation, en lien avec la commission sociale de l'UNES. Actuellement, 
des questionnaires ont été envoyés aux différentes sections de l'UNES. La FAE 
devra promouvoir les résultats de ce travail au niveau cantonal. Mettre à jour 
les coûts non évidents dûs à sa formation permettra de cerner et de répondre 
aux besoins de la communauté estudiantine en général. 

Le  dicastère  de politique cantonale  pourra  également  soutenir  le  projet  de 
(re)création de la plateforme des étudiant-e-s vaudois,  laquelle réunirait  en 
son sein les représentants de diverses hautes écoles et gymnases vaudois.



Dans  un  autre  registre,  la  FAE  est  consciente  du  fait  que  le  statut  des 
assistant-e-s  étudiant-e-s  est  flou;  outre  la  durée  de  l'engagement,  aucun 
cahier  des charges n'est  arrêté.   Le Bureau pense qu'il  serait  pertinent de 
clarifier  les  tâches  réalisables  par  des  assistant-e-s  étudiant-e-s,  afin  de 
pouvoir mieux les défendre. 

Chaire sociale et solidaire en HEC et services
Aux côtés de ces projets, la FAE soutient activement la création d'une chaire 
sociale et solidaire dans la faculté de HEC. Pour ce faire, la FAE incite à la 
création d'un GT permettant d'élaborer un dossier regroupant des informations 
sur les cursus existant déjà dans d'autres Universités. Un tel dossier pourrait 
ensuite être déposé auprès de la direction ou des instances HEC, afin d'ouvrir 
des pistes de réflexion quant à un tel cursus.

En plus de l'ensemble de ces éléments, le Bureau pense qu'il serait bien que la 
FAE soit  active pour améliorer les services aux étudiant-e-s par le biais  de 
commissions, en augmentant par exemple le nombre d'imprimantes, de micro-
ondes ou de prises électriques à l'Université. 



Politique nationale de la formation

Initiative sur les bourses d’études:
L’année dernière l’UNES a activement travaillé sur le dossier des bourses et a 
lancé en juillet 2010 son initiative populaire. Ce thème et ce projet d’envergure 
nécessitent  maintenant  un  engagement  intense  du  Bureau  de  la  FAE  et 
particulièrement  du  dicastère  de  la  politique  nationale  de  la  formation.  Ce 
dernier  devra  concentrer  ses  efforts  sur  le  travail  fait  au  sein  du  GT 
coordination de l’UNES et sur l’échange avec les sections, le comité de l’UNES 
et l’équipe de campagne. En outre, il est prévu qu’un travail d’argumentaire et 
de recherche sur le thème des bourses soit mené au sein des commissions 
thématiques de l’UNES auquel la FAE devrait participer.

Représentation de la FAE au niveau national:
Le départ de certains membres actifs de la FAE de postes importants au sein 
de la faîtière nationale et le désinvestissement progressif du travail accompli 
dans les commissions thématiques de l’organisation nationale posent de réels 
défis pour la FAE. Le Bureau doit donc concentrer ses efforts sur l’insertion de 
nouvelles personnes au sein des instances importantes de l’UNES. Il serait très 
souhaitable que la FAE puisse compter sur l’un ou plusieurs de ses membres au 
comité et dans les commissions.
D’une  manière  générale,  la  FAE  doit  veiller  à  la  représentativité  de  ses 
membres  dans  toutes  les  instances  de  l’UNES  (AD,  comité  législatif, 
commissions thématiques, GT ad hoc, réunions informelles) et ce d’autant plus 
dans l’optique de la représentativité des voix romandes. Des efforts pourraient 
être envisagé pour relancer le travail au sein des commissions thématiques de 
l’UNES. Il va sans dire que la FAE doit commencer sa préparation aux deux AD 
de l’UNES afin que la représentation soit optimale.

Réformes structurelles de l’UNES:
La fédération de plusieurs opinions et orientations au sein de l’UNES n’est pas 
sans poser des problèmes parfois. L’année dernière une discorde a éclaté entre 
les  sections  concernant  le  fonctionnement  et  les  structures  de  la  faîtière 
nationale.  La  FAE  aussi  a  constaté  des  disfonctionnements  à  l’UNES  et  a 
proposé à l’AD de printemps la création d’un GT chargé de travailler sur les 
structures  et  le  fonctionnement  de  l’UNES.  Cette  motion  de  la  FAE  a  été 
acceptée par les déléguéEs et le GT prend forme à présent.  Le GT devrait 
amener  à  des  réformes  dans  l’organisation  de  l’UNES  afin  d’avoir  un 
fonctionnement et une façon de travailler qui convienne à toutes les sections. 
La FAE doit être présente dans ce GT et veiller à ce que ce travail n’amène pas 
à un fonctionnement qui ne la satisfasse pas.

Thèmes politiques:
La discussion politique concernant la loi fédérale sur l’aide aux hautes écoles 
devrait  reprendre cette année et  la  FAE doit  suivre ce dossier  de près.  La 
participation étudiante est un point crucial dans ce projet de loi qui doit être 
défendu auprès des autorités décisionnelles.

L’année  dernière  des  projets  de  hausse  des  taxes  d’études  dans  plusieurs 



hautes écoles universitaires ont ébranlé et fait bouger les étudiant-e-s. Malgré 
que certains cantons prétendent avoir enterré le projet, ce point reste crucial 
et nécessite une mobilisation des étudiant-e-s contre toute projet de hausse. 
La FAE doit aussi se positionner contre une éventuelle hausse dans le canton.

Un dernier thème polémique et politique concerne la restriction d’accès aux 
masters  pour  les  étudiant-e-s  étrange-re-s  soit  la  discussion  autour  de  la 
transition automatique entre BA et MA. Il s’agirait d’une évolution menaçante 
du processus Bologne que la FAE ne peut que combattre.



Politique sociale 

Bourses 

La personne en charge du dicastère politique sociale assumera la coordination 
au sein du Bureau sur les différentes actions liées à l'initiative sur les bourses. 
A défaut,  ce  dicastère  assurera  un soutien  systématique à  la  personne en 
charge de l’initiative. 

Egalité 

La FAE a décidé d’institutionnaliser une « Journée égalité ». L’égalité prendra 
une forme différence chaque année. La seconde édition sera plus conséquente 
que la première et un souhait majeur est de voir cet événement comme un 
événement encore plus important. Le dicastère événement sera directement lié 
à cette journée. 

Le travail débuté sur la brochure commission doit se poursuivre et se finaliser 
au semestre d’automne 2011. Il est en effet très important que les étudiant-e-
s dans ces commissions soient sensibles à l’égalité lors de ce processus. Une 
campagne  de  promotion  sera  entreprise  en  collaboration  avec  le  dicastère 
événement auprès des associations de Facultés. 

L’idée  avait  été  lancée  de  proposer  à  tou-te-s  les  étudiant-e-s  un  cours 
d’introduction en études genre. Le programme du dicastère s’est concentré sur 
d’autres domaines, mais il ne doit pas perdre de vue cet objectif. Dans ce sens, 
une conférence - atelier est prévu dans le courant de l’année qui se penchera 
sur les jeunes diplômées qui cherchent un emploi après leur graduation. Cet 
atelier sera proposé en collaboration avec le BEC et le SOC. Un-e spécialiste de 
l’entretien d’embauche conseillera les étudiantes dans leur recherche en leur 
donnant des conseils tant sur leur curriculum vitae que sur l’attitude à adopter 
lors d’un entretien. Un second atelier sera quant à lui destiné aux femmes qui 
souhaitent  faire  une  carrière  académique.  Il  traitera  des  difficultés  que 
rencontrent  les  femmes  dans  le  monde  impitoyable  de  la  recherche 
scientifique.

Le dicastère politique sociale s’engage en outre à promouvoir la charte égalité 
et son langage épicène auprès de ses associations de Faculté. 

Logement 

La pénurie de logement est un problème récurent, notamment à la rentrée de 
septembre. Cette problématique a été mise de côté cette année. Une reprise 
de contact avec le SASC doit se faire afin de planifier des actions communes 
pour sensibiliser la communauté universitaire et trouver des solutions.  La FAE 
souhaite également collaborer plus activement avec le FSLE, en soutien lors de 
différentes manifestations. 



Communications et relations avec les associations

Le point communication ne doit pas être pris à la légère. Pour que la FAE ne 
soit pas considérée comme représentant uniquement une certaine partie de 
l'Université, il faut qu'elle persévère dans ses campagnes de rapprochement, 
notamment  vis-à-vis  de  certaines  facultés  qui  ne  se  sentent  pas  toujours 
touchées par ce qu'elle entreprend (FBM, Droit, HEC notamment). Il est, de 
plus, important que nous continuions de manière générale à renforcer notre 
communication  ainsi  que  nos  contacts  auprès  des  associations  partenaires, 
qu'elles soient universitaires ou non. 

Pour parvenir à cet objectif général de renforcement de notre communication 
nous allons organiser dans le courant de l'année 2010-2011 et en relation avec 
le  dicastère  Evénement,  deux  grands  événements  à  destination  des 
associations : la journée des associations et l'apéro inter-associations.  

Le premier de ces projets consiste en une journée consacrée aux associations 
de tout le campus. L'idée est que tou-te-s les étudiant-e-s puissent, par le biais 
de  la  journée  des  associations,  découvrir  les  associations  qui  animent  le 
campus de l'Université de Lausanne et que les associations aient une vitrine 
qui puisse leur permette de faire découvrir au campus ce qu'elles y font. La 
première journée des associations aura lieu en octobre 2010. 

L'apéro inter-assoc consiste, quant à lui, à réunir les membres des différentes 
associations partenaires de la FAE au cours d'une rencontre conviviale. Le but 
de cet événement est principalement de nous présenter à eux et d'avoir par la 
suite un contact facilité. 

Sur  le  plan  du  contact,  il  semble  important  de  travailler  en  plus  étroite 
collaboration avec notre base et cela pour atteindre trois buts primordiaux : 
voir  nos  associations  activent  dans  le  cadre  de  l'Initiative  sur  les  bourses 
d'études,  promouvoir  auprès  de  nos  associations  la  reconnaissance  de 
l'engagement associatif (pour mener à bien ce dossier il  est évident qu'une 
étroite collaboration avec le dicastère de politique nationale est nécessaire) et 
de  manière  générale,  que  nous  soyons  mieux  informé-e-s  des  problèmes 
facultaires qu'elles pourraient rencontrer. 

Ensuite,  nous  chercherons  à  entrer  en  contact  avec  la  Direction  pour 
réactualiser les pages web du site unil.ch concernant les associations. De plus 
une réflexion autour des conditions de reconnaissances des dites associations 
par  l'Université  nous  semble  être  indispensable.  C'est  pour  cela  que  nous 
souhaiterions prendre contact avec la Direction dans l'optique de réfléchir à ce 
statut si particulier « d'association reconnue par l'Université ». 

Finalement, il ne faut pas oublier les tâches quotidiennes qui incombent au/à la 
responsable  du  dicastère,  soit  le  fait  d'assister  aux  différents  AG  des 
associations et de tenir à jour la liste des associations.



Événements

Le dicastère Evènements a été nouvellement créé afin d'améliorer la visibilité 
de la FAE aux différents évènements organisés sur le campus universitaire. En 
effet,  les  étudiant-e-s  ont  une mauvaise connaissance de la FAE et  de ses 
activités  ainsi  que de son rôle.  Une façon de mieux se faire  connaître  est 
d'augmenter la participation de la FAE aux évènements qui rythment la vie du 
campus et de pouvoir sensibiliser les étudiant-e-s à la présence de la FAE et au 
soutient qu'elle peut leur apporter.

Evènements universitaires de l'année:
Plusieurs évènements ont été créé durant l'année 2010 et auront lieu durant la 
prochaine  année  académique:  l'apéro  inter-associations  et  la  journée  des 
associations. Ces deux évènements nécessitent une étroite collaboration avec 
le dicastère Communication et relations avec les associations.
Est aussi  programmée la journée égalité,  qui  cette année sera centrée sur 
l'égalité  du  choix  de  l'orientation  sexuelle.  Des  flyers  ayant  pour  but  de 
sensibiliser d'une façon humoristique les étudiant-e-s seront distribués et une 
discussion autour d'une thématique tirée d'un film sera abordée au cours d'une 
soirée  organisée  dans  le  cadre  de  cette  journée.  D'autres  évènements  en 
rapport avec la politique sociale sont envisagés durant le cours de l'année.
Se tiendra également un stand FAE lors du Global Village, manifestation basée 
sur les différences culturelles et culinaires des étudiants, et nous profiterons 
pour interagir avec les étudiants autour de quelques pâtisseries et boissons.
La FAE s'associera également avec les associations de facultés lors de leurs 
évènements annuels afin de consolider sa présence lors de ces épisodes  chers 
aux étudiants. 
Nous tenons aussi à organiser un évènement différent, unique et propre à la 
FAE durant le semestre de printemps, dans le but que celui-ci acquiert une 
certaine pérennité au sein de l'Université

Evènements spécifiques FAE:
Il sera aussi primordial d'assurer la communication et la promotion autour de 
la  publication  Bologne,  qui  analyse  les  changements  qui  sont  survenus  à 
l'Université de Lausanne suite à l'adoption du système de Bologne. Ce sera 
l'occasion de sensibiliser  les  étudiants  sur  l'état  des  changements  attendus 
après cette réforme.
L'organisation des élections des membres de l'AD au niveau des listes politisées 
sera  également  supervisée  par  le  dicastère.  Elle  nécessitera  une  première 
campagne de recrutement auprès des étudiant-e-s puis une deuxième phase 
qui consistera à promouvoir le vote relatif à ces listes.
N'oublions pas l'évènement majeur qui  occupera les  forces de la FAE cette 
année: l'initiative sur les bourses d'études. Des collectes de signatures seront 
organisées durant les prochains mois et nécessiteront la participation de tou-
te-s les membres du Bureau de la FAE ainsi que des membres de l'AD.
Nous espérons que ces différents évènements accroitrons la visibilité 
et la communication relatives aux activités de la FAE.



Services et Subventions

Lors de l’année à venir, la FAE va continuer dans la même lignée pour ces 
services et subventions.

Différentes actions seront effectuées tout au long de l’année, à savoir :

• le don du sang (deux fois par année)
• les FSE (Fonds de solidarités aux étudiants)
• les subventions

Les  subventions  accordées  d’année  en  année  aux  différentes  associations 
souhaitant  obtenir  des  fonds  pour  certains  projets  sont  de  plus  en  plus 
nombreuses.  Afin  de  respecter  au  mieux  l’idéologie  d’un  tel  fond,  un 
renouvellement du règlement des subventions sera établi.
Nous  ajouterons  à  cette  liste  l’enquête  « Comment  ça  va ? »,  organisée 
conjointement avec le SOC (Service d’Orientation et Conseil) durant un mois 
en  début  d’année.  Elle  est  réalisée  par  téléphone auprès  des  étudiants  de 
première année. Le questionnaire concerne l’entier  des services proposés à 
l’UNIL, et tente de définir les difficultés rencontrées lors de leur premier pas à 
l’Université. 
Pour  mettre  au  point  une  amélioration  des  services  existants,  la  FAE 
souhaiterait enquêter sur la satisfaction de certains services, notamment sur 
les  services  des  immatriculations.  Il  serait  en  effet  opportun  de  mieux 
comprendre la relation entre les étudiants et ce service important pour leur 
cursus, et le bon fonctionnement de cette relation. 

Et  pour  terminer,  les  années  précédentes  ont  vu  une  percée au  sujet  des 
micro-ondes. La demande sera faite conjointement avec la commission de la 
Restauration Universitaire (Crunil) avec comme objectif d’augmenter le nombre 
de micro-ondes dans des endroits adéquats des bâtiments de l’Unil. 


